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Protokoll der digitalen Ligaversammlung 
des Schleswig-Holsteinischen Volleyball-Verbandes e.V.  

am 15.06.2022 per Zoom und digitalwahl.org 
 
 
TOP 1: Begrüßung 
Um 18:40 Uhr eröffnet Tom Retzlaff als Landesspielwart die Ligaversammlung und begrüßt die 
Anwesenden. Es wird noch einmal kurz auf die Besonderheiten, die durch die digitale Durchführung der 
Versammlung zu beachten sind, hingewiesen. Tom Retzlaff stellt Kerstin Schlicht als neues Mitglied der 
Geschäftsstelle vor, die den Erwachsenen- und Jugendspielbetrieb unterstützt. Kerstin Schlicht stellt 
sich den Teilnehmern kurz vor. 
 
 
TOP 2: Formalien 
Tom Retzlaff stellt fest, dass zur Ligaversammlung form- und fristgerecht eingeladen wurde und dass 
die Ligaversammlung beschlussfähig ist. Hiergegen erhebt sich kein Widerspruch. 
 
Folgende Vereine und Funktionsträger sind mit Stimmrecht vertreten: 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt. Es werden keine Dringlichkeitsanträge gestellt. Gegen 
das Protokoll der Ligaversammlung 2021 werden keine Einwände erhoben, das Protokoll wird 
mehrheitlich bei einer Enthaltung genehmigt. 
 
TOP 3: Bericht des Landesspielwarts und der spielleitenden Stelle mit Aussprache 
Der Bericht des Landesspielwarts und der spielleitenden Stelle liegt den Mitgliedern schriftlich vor. Tom 
Retzlaff spricht den Meister:innen der Verbandsligen (VSG Lübeck und TSB Flensburg) seinen 
Glückwunsch aus und wünscht Ihnen für die kommende Regionalligasaison alles Gute. Er gratuliert 
ebenso den Sieger:innen des Landespokals (jeweils Kieler TV). 
 
Er fragt, ob es Anmerkungen zum vorliegenden Bericht gibt. Thomas Kranz (VSG Lübeck) wünscht sich 
für die kommende Saison, dass aufgrund der gesammelten Erfahrungen die Spieltage nicht zu weit 
nach hinten verlegt, insbesondere, dass keine Spiele aus der Hinrunde in die Rückrunde gelegt werden. 
Tom Retzlaff bekräftigt dieses Vorgehen. 
 
TOP 4: Wahlen 
Die Wahl zum Landesspielwart steht an. Rica Michels übernimmt die Versammlungsleitung und stellt 
fest, dass Tom Retzlaff für eine Wiederwahl zur Verfügung steht. Sie richtet die Frage in die Runde, ob 
es weitere Kandidaten gibt. Es folgen keine neuen Vorschläge, so dass Rica Michels Tom Retzlaff 
erneut als Landesspielwart vorschlägt. Dieser wird mehrheitlich bei 11 Enthaltungen gewählt und nimmt 
die Wahl an. Die Versammlungsleitung geht wieder an Tom Retzlaff. 
 
TOP 5: Rahmenterminplan 
Der Rahmenterminplan liegt den Mitgliedern schriftlich vor. Tom Retzlaff fragt, ob es Anmerkungen gibt. 
Leonhard Holtmann (TSB Flensburg) stellt fest, dass keine Termine für die LM U15 und NDM U15 
berücksichtig wurden. Tom Retzlaff erläutert, dass es bisher noch keinen Termin für die NDM U15 gibt 
und daher auch der Termin für die LM U15 nachgetragen wird. 
 
 
 
 

TG Rangenberg 10 

SC Rönnau 2 

SC Strande 2 

TSV Wattenbek 3 

Vizepräsident Michaelsen 1 

Jugendwart Michaelsen 1 

Landesspielwart 1 

Landesschiedsrichterwart 1 

Lehrwart 1 

gesamt 49 
  

 

Verein Stimmen 

TuS Busdorf 2 

PSV Eutin 1 

TSB Flensburg 5 

MTV Heide 3 

Heikendorfer SV 2 

Kieler TV 10 

TSV Russee 2 

TSV Kronshagen 1 

SpVg Eidertal Molfsee 1 
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TOP 6: Spielpläne 2022/3 – Vergabe der Platzziffern 
Kerstin Schlicht stellt die eingegangenen Platzziffernwünsche in einer Übersicht vor. 
 
Die Platzziffernvergabe beginnt bei der Bezirksliga Frauen. Nilufar Heidemann (TSV Kronshagen) 
ergreift das Wort und begründet ihre Priorität mit sehr wenig Hallenkapazitäten. Daraufhin bekommt sie 
ihre gewünschten Platzziffern und der Rest ergibt sich schnell. In der Landesliga Männer meldet sich 
Peter Block (TSV Wattenbek) und vermerkt ebenfalls ein Problem bei Hallenkapazitäten. Es wird sich 
sofort geeinigt. Ein besonderer Dank geht an die VSG Lübeck. Die Ziffernvergabe der Verbandsliga 
Herren sowie Verbands-/Landesliga und Bezirksklasse Damen erfolgt sehr schnell. Bei der Bezirksliga 
Männer bedankt sich Sven Michaelsen ausdrücklich für die Kooperationsbereitschaft der anderen 
Mannschaften. 
 
Stefan Voß (TSV Schwarzenbek) merkt an, dass er die Saisoninfo 1 mit den Informationen zur 
Platzziffernvergabe nicht erhalten hat. Rica Michels entschuldigt sich für das Versehen. 
 
Jasper Zschoche (Wiker SV) bittet darum, Heimspieltage nicht nur in Elmschenhagen, sondern auch im 
Ernst-Barlach-Gymnasium oder der Gellerthalle ausrichten zu dürfen. Rica Michels erläutert, dass 
bereits versucht wurde, auch andere Hallen zu bekommen, bisher aber noch keine Zusage von der 
Stadt zu Hallengenehmigungen eingegangen ist und deshalb hierzu noch keine Aussage gemacht 
werden kann.  
 
Sven Michaelsen richtet seinen Dank an Tom Retzlaff, Kerstin Schlicht und Rica Michels für ihre Arbeit.  
Claus Köhler (Kieler TV) äußert den Wunsch, die Mannschaften des Kieler TV 7 und 8 in der 
Bezirksklasse Nord zu haben und die Mannschaften 5 und 6 in der Bezirksklasse Süd. Rica Michels 
bestätigt, dass dies umgesetzt wird. 
 
TOP 7: Sonstiges 
Rica Michels unterrichtet die Teilnehmer, dass der externe Saisonwechsel voraussichtlich am 30.06. 
stattfinden wird. 
 
Sie informiert, dass es voraussichtlich ab der Saison 2023/24 nur noch 1-Jahreslizenzen geben wird, 
da dies eine Vorgabe vom DVV ist und gleichzeitig mehr Flexibilität für die Vereine bedeutet.  
Claus Köhler bestätigt, dass, wenn es nicht zu erhöhten Kosten kommt, dies eine Verbesserung für die 
Vereine darstellt.  
 
Rica Michels übergibt das Wort an Lehrwart Michael Pleß, der einen Einblick in die aktuelle 
Trainersituation gibt. Seine Grundfrage ist, wie wir die Vernetzung von Vereinen zur Trainerausbildung 
schaffen oder wie wir Trainer motivieren können, wieder aktiv Mannschaften zu betreuen. Die Vereine 
berichten von ihrer Situation vor Ort. Eine endgültige Lösung wird nicht gefunden. 
Tom Retzlaff ergänzt, dass der Übungskatalog ein hilfreiches Instrument ist und besonders von Lehrern 
viel genutzt wird. 
 
Jasper Zschoche fragt, ob sich Teile des Sportstudiums für eine Trainerlizenz anrechnen lassen. 
Michael Pleß bestätigt dies. 
 
Michael Pleß berichtet, dass die letzten 4 Jahre keine B-Lizenzausbildung stattgefunden hat, da es zu 
wenige Anmeldungen gab. Leonhard Holtmann erläutert, dass die Problematik dadurch verschärft 
wurde, dass in der Verbandsliga nur noch eine C-Lizenz gefordert wird. Daher ist eine B-Lizenz nicht 
mehr attraktiv. 
 
Thomas Kranz erläutert, dass Trainertätigkeiten für Jugendliche auf Grund der Erhöhung des 
Mindestlohns nicht mehr attraktiv genug sind und Vereine sich dies nicht mehr leisten können. Auch ein 
verändertes Jugendverhalten (mehr Freizeit) trägt dazu bei. Thomas Kranz erläutert, dass die neue 
Form des „KidsCoach“ ein guter Ansatz ist und gut angenommen wurde. Außerdem hilft es, wenn Teile 
einer Trainerausbildung online angeboten werden. Kerstin Schlicht ergänzt, dass die Präsenzteile für 
die Teilnehmer sehr wertvoll sind, da dort der Austausch stattfindet und nur so direkte Korrekturen und 
Rückmeldungen gegeben werden können. Der Einstiegstag im Online-Format sei bei den aktuellen C-
Trainerteilnehmer sehr positiv aufgenommen worden. 
 
Leonhard Holtmann fragt, wie Trainerausbildungen finanziert werden sollen, ggf. muss über eine 
Beitragserhöhung für Spieler nachgedacht werden. Stefan Voß ergänzt, dass es eventuelle Zuschüsse 
über das Land oder den Kreis geben kann. Tom Retzlaff erwähnt, dass es eventuell ein Anreiz wäre, 
Trainer über jährliche Rückzahlungen an den Verein zu binden. 
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Rica Michels ergreift das Wort und informiert die Teilnehmer, dass dieses Jahr noch genug 
Schiedsrichteraus- und -fortbildungen angeboten werden. Bei Fragen steht Landesschiedsrichterwart 
Christian Dethlefsen gerne zur Verfügung. Leonhard Holtmann berichtet, dass diese Woche eine C- und 
D-Fortbildung auf Grund der geringen Teilnehmerzahlen ausfallen musste. 
 
Rica Michels fragt, ob das Format der digitalen Ligaversammlung so beibehalten werden soll. Thomas 
Kranz, Leonhard Holtmann und Carsten Keil (MTV Heide) wünschen sich auf Grund der Fahrtwege 
weiterhin das Online-Format. Es spricht sich niemand gegen das Online-Format aus. 
 
Tom Retzlaff dankt den Teilnehmern für ihre engagierte Mitarbeit und ihre Beiträge und schließt die 
Versammlung um 20:30 Uhr. 
 
Kiel, den 15.06.2021 
                                                                   
                        

 
Tom Retzlaff     Rica Michels 
 
Landesspielwart    Geschäftsführerin 
Versammlungsleiter    Protokollführerin 
 
 


